

First testimonies about the wind players in Jaén cathedral (1540-1545)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](#)

doi.org/10.5281/zenodo.10394190

Abstract

The loss of the first volume of chapter acts of the Jaén Cathedral prevents us from knowing precisely the date of the contract of the first group of stable wind players at the service of this sacred institution. The first testimonies date from 1540 and show that they were already perfectly integrated into the cathedral musical structures.

Keywords

recruitment of musicians , motet , religious profession , mapping incorporation wind player ensembles , Francisco de Flandes (wind player) , Jerónimo de Ávila (sackbut) , Juan de Morales (sackbut) , recorder , sackbut player

En uno de los primeros acuerdos capitulares de la catedral que se conservan, fechado el 17 de noviembre de 1540, ya se da cuenta de la existencia de un grupo de ministriales al servicio de esta institución, lo cual se deriva del permiso concedido por quince días a Francisco de Flandes, "ministril", para que fuera a su tierra [Actas capitulares, libro 2, fol. 4v]. Se ha perdido el primer volumen de actas capitulares que comenzaba en 1525, en el cual se registraría cuándo se contrató por primera vez un grupo de ministriales de forma estable en la catedral jiennense. En el volumen de actas citado, el número 2, el cual se extiende desde 1540 hasta 1545, encontramos varias noticias que ponen de manifiesto que este grupo de instrumentistas estaba ya consolidado:

- El 22 de agosto de 1541, se daba licencia a los ministriales por quince días para que fueran a buscar un sacabuche [Actas capitulares, libro 2, fol. 46r].
- El 26 de noviembre de 1541, recibían por ministril sacabuche a Gerónimo de Ávila, al cual concedían un salario de 12.000 maravedís y un cahíz de trigo puro [Actas capitulares, libro 2, fol. 47v].
- El 9 de diciembre de 1541, recibieron a otro sacabuche, Juan de Morales [Actas capitulares, libro 2, fol. 53r].
- Se registran dos salidas fuera del recinto catedralicio: la primera de los "trompetas y ministriales" a Úbeda (a las fiestas que se celebraban por el Señor Íñigo), en marzo de 1542 [Actas capitulares, libro 2, fol. 74r]; la segunda a los "cantores y ministriales" al convento de Santa Clara para solemnizar la profesión de velo de la hermana del racionero Viedma, en junio de 1544 [Actas capitulares, libro 2, fol. 136r].
- Los acuerdos capitulares del 14 de enero de 1545 nos proporcionan dos noticias de interés: la primera de tipo tímbrico, al ordenar el cabildo catedralicio que el motete que se cantaba después de alzar lo "digan con las flautas" los ministriales; la segunda sobre el lugar en el que tañían. Se precisa que no tenían en el coro suficiente espacio para poder ejercitarse su oficio por lo que se manda al obrero que les busque un lugar donde se encuentran los órganos pequeños: para que puedan estar los "dichos ministriales tañer e usar su oficio en los que son obligados e asimismo porque estando en alto tená más sonido".

Source:

Bibliography:

Jiménez Cavalle, Pedro, *Documentario musical de la catedral de Jaén. I Actas Capitulares*. Granada: Centro de Documentación Musical de Andalucía, 1998, 9-11.

Published: 18 Oct 2020 **Modified:** 20 Jan 2025

Referencing: Ruiz Jiménez, Juan. "First testimonies about the wind players in Jaén cathedral (1540-1545)", *Historical soundscapes*, 2020. e-ISSN: 2603-686X. <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/1209/jaen>.

Resources



Choir stall of Jaén cathedral (detail)

[External link](#)



Angel musician playing a recorder. Pedro de Campaña

[External link](#)

https://www.youtube.com/embed/25R2m9q_Pr8?iv_load_policy=3&fs=1&origin=https://www.historicalsoundscapes.com

O María. Francisco Guerrero

Historical soundscapes
© 2015 Juan Ruiz Jiménez - Ignacio José Lizarán Rus
www.historicalsoundscapes.com